

КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ СТАТУС И ОЦЕНКА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ РАБОЧЕЙ СИЛЫ В БОЛГАРИИ

Цветана Костова*

РЕЗЮМЕ Динамические изменения в мировой экономике во всех сферах и областях требуют непрерывной актуализации и обновления познаний каждого человека. Чем выше и качественнее образование преобладающей части общества, тем лучше параметры рынка труда.

В статье отражается мнение лиц о квалификационном статусе, профессиональном развитии и образовании в Болгарии. Основные результаты исследования выявляют следующее: анкетированные лица считают, что их квалификация соответствует осуществляемой ими работе (79.1 %); имеет место недостаток рабочих мест для людей с высокой квалификацией (60%); большое число людей оценивает свои возможности выше по отношению к познаниям, необходимым для одной современной и высокоскоростной экономики. Лишь 10.2% анкетированных лиц покупали книги, связанные с их профессией; лица низкого образования, а также и лица одной этнической группы характеризующейся наиболее высоким уровнем безработицы и бедности, какими являются цыгане, проинформированы в самой слабой степени или незаинтересованы возможностью положительной перемены в способе жизни; ошибочное понимание глобальной экономики, связанное с утверждением, что в современности лучше понимать понемногу со всего, чем много с одного (52.7%); разделение в обществе в отношении развития образования.

Напрашивается вывод о том, что роль образовательного фактора, которая в принципе нарастает в обществах, характеризующихся высокой степенью экономического развития, все еще относительно слабее в Болгарии. В связи с этим, визия о будущем в целостности, должна быть связанной со стратегиями об образовании, квалификации и обучения.

QUALIFICATION STATUS AND ASSESSMENT OF THE PROFESSIONAL EDUCATION OF THE LABOUR FORCE IN BULGARIA

Tzvetana Kostova*

SUMMARY The dynamic changes of all spheres of the world economy necessitate a continuous updating and renovation of each man's knowledge. The higher and more qualitative the education of the predominant part of society, the better the labour force parameters are.

The article reflects the opinion of the persons towards the qualification status, the professional development and education in Bulgaria. The main results from the survey show that: the interviewed persons think that their qualification corresponds to their job (79.1%); there is a shortage of jobs for persons with high qualification (60%); a lot of people overestimate their abilities which are necessary for a modern, high speed economy. Only 10.2% of the persons interviewed have bought books connected with their occupation; the low educated persons and the persons from the Roma ethnic group which is with highest level of unemployment and poverty are least informed and are uninterested by the possibility for a positive change of their way of life; the erroneous understanding that today it is better to know a little bit of everything than to know a lot about one thing (52.7%); a division of society in respect of education development.

The conclusion is that the role of the education factor, which in principal increases in societies with a higher degree of economic development is still relatively weaker in Bulgaria. That is why the vision for the future as a whole should be connected with the education strategy, qualification and training.

* Junior Expert in Division "Statistics of Households and Labour Force" of the National Statistical Institute, Sofia, 2, P. Volov Str.: e-mail: ckostova@nsi.bg .